

LES CACHES EN CAVE, SALLES SECRETES DANS LES MUCHES DES HAUTS DE FRANCE

Frederick WILLMANN¹

Résumé

Les grands souterrains-refuges villageois des Hauts de France, ou muches, ont été creusés et utilisés durant les guerres entre le Saint-Empire et le Royaume de France entre le début du XVI^e s. jusqu'au début du XVIII^e s. Leur conception défensive, alliant église et accès protégé, en font de véritables coffres forts afin de protéger biens et habitants des attaques et pillages répétés des belligérants et troupes de passage. Néanmoins, dans certains villages, les habitants ont conçu des caches à l'intérieur de ces refuges, craignant certainement un éventuel pillage en cas de prise de ces souterrains. A travers quelques exemples de la Somme et du Pas-de-Calais, cet article fait le point sur différentes caches en cave. Dans un premier temps, l'article aborde les caves et silos dissimulés sous les auges des stabulations, puis s'intéresse aux cas exceptionnels et inédits des muches de Morchies et Beaumetz.

Abstract

The large underground village refuges of Hauts-de-France, or muches, were dug and used during the wars between the Holy Empire and the Kingdom of France between the early 16th century and the early 18th century. Their defensive design, combining a church and protected access, made them veritable safes to protect goods and inhabitants from repeated attacks and looting by belligerents and passing troops. Nevertheless, in some villages, the inhabitants created hiding places inside these shelters, no doubt fearing that they would be pillaged if the souterrain were taken. Here are a few examples of these hidden places. We will take a look at various caches in cellars in different souterrains in the Somme and Pas-de-Calais departments. The paper approaches these secret rooms through cellars and silos hidden under the troughs of stables. We will then look at some exceptional cases that have never been seen before in the region, in the Muches de Morchies or Beaumetz.



Fig. 1 : Arquèves (Somme) vue sur l'intérieur d'une cache en cave.